



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

FEBRERO 2018

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS

Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA FEBRERO 2018**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. FEBRERO, 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Bloqueo	52	28
Declaración pública	13	7
Concentración	11	6
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	6	3
Marcha	6	3
Paro	6	3
Reunión con autoridades	4	2
Huelga	2	1
Otros	2	1
TOTAL	100	54

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. FEBRERO, 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	50	27
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	30	16
Grupos y/u organizaciones de pescadores y pescadoras	6	3
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	4	2
Grupos y/u organizaciones de género	4	2
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2	1
Grupos y/u organizaciones de Derechos Humanos	2	1
Grupos y/u organizaciones de empresarias y empresarios	2	1
Grupos y/u organizaciones de profesionales	2	1
TOTAL	100	54

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Setiembre 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. FEBRERO, 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de la educación	50	27
Defensa de trabajo y condiciones laborales	20	11
Defensa de la producción pesquera	6	3
Defensa y/o ampliación de derechos	6	3
Defensa de medio ambiente	4	2
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	4	2
Intervención de gobierno	2	1
Mejora o defensa de servicios públicos	2	1
Otros	7	4
TOTAL	100	54

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. FEBRERO, 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	59	32
Instituciones descentralizadas o autónomas	13	7
Población en general	6	3
Alcalde Municipal	4	2
Gobierno en general	4	2
Asamblea Legislativa	2	1
Empresas privadas	2	1
Entidades de regulación	2	1
Individuos en particular	2	1
Jerarcas de instituciones públicas	2	1
Municipalidad en general	2	1
Organizaciones sociales, sindicales, comunales, etc.	2	1
Tribunal Supremo de Elecciones	2	1
TOTAL	100	54

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2018. Cronología de la Protesta Social, Febrero 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL FEBRERO 2018¹**

▲ **JUEVES 1**

La ANEP se presenta en el Ministerio de Hacienda para exigir respuestas ante un comunicado interno del IAFA donde se señala que el MINSA no transfirió los recursos financieros correspondientes al pago de salarios y viáticos. Luis Eduardo Sandí, director general del IAFA, señala que hubo un error en el Sistema de Servicios Financieros Informáticos de la institución y que sí se había recibido el dinero para efectuar los pagos, por lo que rechazan que la ANEP haya presentado la denuncia ante Hacienda.

▲ **SÁBADO 3**

En un comunicado de prensa, la UNDECA anuncia que las y los trabajadores de la Clínica Marcial Fallas de Desamparados realizarán un paro de labores este lunes 6 de febrero. La organización indica que protestarán por la inseguridad en las cercanías del centro médico y para denunciar la falta de personal para brindar un servicio integral a las y los usuarios.

El Colegio de Profesionales en Orientación expresa al TSE su preocupación por las malas condiciones sanitarias en que se encuentran algunos centros educativos que serán centros de votación este 4 de febrero. Héctor Fernández, director general del TSE, señala que darán seguimiento a los casos presentados y que los miembros de mesa se encargan de acondicionar las aulas.

▲ **DOMINGO 4**

Un grupo de ocho mujeres protesta en su ejercicio al voto, disfrazadas como las mujeres del libro "El Cuento de la Criada" de Margaret Atwood. Con esta acción las mujeres expresan su preocupación por el crecimiento del fundamentalismo religioso en el país. En una declaración las mujeres señalan que "estamos ante un panorama donde las condiciones materiales de las mujeres han sido un tema invisibilizado por los medios de comunicación y la mayoría de partidos políticos. La mayoría de las propuestas de los partidos hacia las mujeres están relacionadas a labores de cuidado y una aparente obligación a reproducirse. Nos manifestamos a favor de un Estado laico, que celebre todas las libertades, porque todavía falta mucho trabajo para llegar a una verdadera igualdad. Votamos por nuestros derechos, votamos por nuestra seguridad, votamos por nuestra libertad. Hoy usamos y vestimos nuestra voz porque aún contamos con ella y no pretendemos dejarla ir".

En un performance, un grupo de personas disfrazadas con máscaras de los candidatos presidenciales marcha por la calles de San José, culminando en las afueras del TSE. Entre las consignas del grupo se encuentra "voto

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, febrero 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

por ninguno y nos organizamos”, expresando sus molestias con el proceso electoral y las posiciones de los partidos políticos en la actual contienda electoral.

▲ LUNES 5

Mediante un comunicado de prensa, la UCCAEP hace un llamado a Carlos Alvarado y Fabricio Alvarado, candidatos a la presidencia, a fortalecer las alianzas y la negociación entre sectores para la segunda ronda electoral. Franco Arturo Pacheco, presidente de la UCCAEP, señala que “Costa Rica debe buscar cómo reducir las tarifas eléctricas y apostar por la apertura en el mercado energético; no podemos seguir pagando tan altos costos en la electricidad. Además, se debe disminuir el alto déficit fiscal y el nivel de endeudamiento del país, de ahí que es importante conocer desde ya los equipos de trabajo económico que tienen los candidatos que están en esta segunda ronda”. Asimismo hacen un llamado al diálogo de cara a la composición de la nueva Asamblea Legislativa.

▲ MARTES 6

Un grupo de exferrocarrileros del INCOFER se concentran en las afueras del MTSS para solicitar un aumento en su jubilación. Los manifestantes señalan que la Ley 8950, la cual norma los derechos prejubilatorios de los ex-trabajadores del INCOFER, establece que el monto de pensión debe actualizarse cada año con algunos rubros, lo cual no sucede desde 1995. Martín Fernández, extrabajador del INCOFER, señala que “cuando se cierra el ferrocarril nos dejan abandonados y nos dan esta prejubilación, no nos equiparan los montos que se supone deben basarse en lo establecido por Valores del Banco Central y no lo han hecho”.

▲ JUEVES 8

Madres y padres de familia de 20 centros educativos de las provincias de Limón, Alajuela y San José cierran el acceso a las escuelas para protestar contra los programas de Afectividad y Sexualidad Integral del MEP. En las manifestaciones se visualizan pancartas con las consignas “No a la Ideología de Género”, “A mis hijos los educo yo”, entre otras. Por su parte, Sonia Marta Mora, ministra de Educación, señala que “en primaria no hay Programas de Afectividad y Sexualidad, la confusión que se ha generado con información tergiversada e insuficiente que ha llevado a algunos mamás y papás de que hay programas nuevos en primaria y eso no es así”.

La FECON denuncia la compra de Bromacil, un agroquímico utilizado en plantaciones de piña, el cual fue prohibido por Decreto Ejecutivo el 5 de junio de 2017, tras la recurrente contaminación de mantos acuíferos en distintas zonas del país. Por su parte, el SFE indica que la compra de este agroquímico fue realizada el 7 de mayo, aproximadamente un mes antes de que iniciara la prohibición. No obstante, Fabián Pacheco de la FECON señala que “si fue cierto que ya era comprado y venía en camino debieron haber indemnizado y evitar el ingreso, pero además no entendemos por qué en el documento que nos dio el propio SFE indica que el ingreso del Bromacil se dio en noviembre del 2017 y se dice que la compra se hizo en mayo, un barco desde China lo que tarda son tres semanas, digamos un mes. No es posible que ese barco pasara seis meses navegando”.

▲ VIERNES 9

Este día 11 centros educativos de San Carlos de Alajuela se mantienen cerrados por las protestas de madres y padres de familia contra los programas de Afectividad y Sexualidad Integral del MEP. Por su parte, integrantes del departamento de Vida Estudiantil del MEP se encuentran en el distrito de Aguas Zarcas para conocer las inquietudes y peticiones de las y los manifestantes. Horas más tarde, representantes de las madres y padres de familia se reúnen con las autoridades del MEP en el Templo Parroquial de Aguas Zarcas donde se acuerda que las escuelas abrirán el lunes con normalidad y que el lunes 12 de febrero se reunirán nuevamente..

▲ SÁBADO 10

Un grupo de personas a favor del Estado Laico se concentra en la Avenida Central de San José. Las y los manifestantes rechazan la injerencia de la religión en el gobierno y denuncian el aumento de discursos religiosos fundamentalistas en el proceso electoral y en la educación pública.

▲ DOMINGO 11

El Sindicato Municipal de La Unión amenaza con una huelga, si Luis Carlos Villalobos, alcalde de La Unión, no retira de sus funciones administrativas a María Haydeé Rojas, vicealcaldesa municipal. El sindicato señala que han denunciado en varias ocasiones los atropellos de la vicealcaldesa a sus subalternos, por lo que dan un ultimátum para el retiro de la funcionaria. Por su parte, la vicealcaldesa indica que ha buscado optimizar y hacer más eficiente la gestión del gobierno local, lo cual ha causado molestia entre algunas y algunos trabajadores.

▲ LUNES 12

Un grupo de madres y padres de familia convocados por la agrupación Despierta Costa Rica se manifiesta contra los Programas de Afectividad y Sexualidad Integral, en el edificio Rofas, donde se ubican las instalaciones del MEP. Juan de Dios Calderón, representante del movimiento, señala que “el objetivo es pedirle a la ministra Sonia Marta Mora que nos atienda, ella dijo que está dispuesta a recibir a los padres de familia para conversar sobre este tema. Queremos que escuchen al pueblo y que aquellos que hicieron las guías, se reúnan con nuestros expertos y poder hacer cambios pertinentes”.

Este día se realiza una reunión en la dirección regional del MEP en San Carlos de Alajuela, entre representantes del MEP y padres y madres de familia que se oponen a los Programas de Afectividad y Sexualidad Integral del MEP. Tras varias horas de reunión no se llega a ningún acuerdo entre las partes. Karla Salas, madre de familia, señala que “no hubo manera de convencer a la ministra de que las guías tienen errores que se deben corregir si es que insisten en no eliminarlas. Queremos que se regrese ahora a las guías del 2001”. Por su parte, Sonia Marta Mora, ministra de Educación, indica que los padres “pretendían una respuesta inmediata pero eso no

es posible. Voy a estudiar las observaciones, pero que quede claro que la decisión del gobierno es no tolerar más cierres de centros educativos". En el marco de la reunión un grupo de padres y madres se concentra en las afueras de la dirección regional del MEP en la espera de respuestas.

▲ MIÉRCOLES 14

El Sindicato Municipal de La Unión se reúne con Luis Carlos Villalobos, alcalde de La Unión, para exigir el retiro de las funciones administrativas de la vicealcaldesa municipal. En la reunión no se llega a un acuerdo con las autoridades municipales, por lo que Mario Solano, secretario ejecutivo del sindicato, indica que la "administración no nos ofreció absolutamente nada. No hubo acuerdo de nada, por lo tanto, vamos a huelga indefinida. Aún no sabemos la fecha, eso será una sorpresa".

Madres y padres de estudiantes de la Escuela La Perla en Siquirres, Limón, cierran el acceso al centro educativo para exigir al MEP la destitución del director y de la miscelánea de la Escuela. Yahaira Medrano, presidenta de la junta de educación, señala que "queremos sacar al director de esta escuela debido a que no nos entrega actas y hay un posible mal uso de los recursos de la institución". A la manifestación llegan oficiales de la Fuerza Pública y el supervisor del circuito 04 del MEP.

▲ JUEVES 15

Desde horas de la mañana, un grupo de trabajadores y trabajadoras de la UCR se mantiene en paro de labores como medida de presión de cara a los últimos días de negociación de la nueva convención colectiva de trabajo. Este día, parte de las y los trabajadores bloquea las entradas principales a las tres fincas que conforman la sede central de la universidad, ubicada en San Pedro de Montes de Oca. Además, se registran paros de labores en la sedes de Occidente y de Guanacaste. El punto de mayor discordia entre las partes lo constituye el porcentaje de anualidad. Mientras la universidad propone un 3,5% de anualidad variando la fórmula de cálculo vigente para los nuevos trabajadores y trabajadoras, el sindicato solicita un 4,5% manteniendo la misma fórmula para las y los trabajadores actuales y para los nuevos. Ante las protestas, Carlos Araya, vicerrector de Administración de la UCR, declara no entender el movimiento pues las negociaciones se mantienen vigentes por lo que estarán solicitando la declaratoria de ilegalidad. Por su parte, el SINDEU manifiesta que de no lograrse acuerdo sobre el tema de anualidades estarían desconociendo otros acuerdos como los años de cesantía fijados en 15.

▲ VIERNES 16

Nuevamente se registran protestas en la UCR en el marco de las negociaciones de la convención colectiva de trabajo. Un grupo de trabajadores y trabajadoras que apoya la postura sindical de solicitar un 4,5% de anualidad se mantiene protestando en los alrededores de la Rectoría. Mientras tanto, un grupo de trabajadores y

trabajadoras que no apoya dicha propuesta y solicita que el sindicato desista de ella, marcha en la finca 1 en la sede Rodrigo Facio. En horas de la noche, las partes consiguen un acuerdo, estableciendo la anualidad en 3,75% sin diferenciar entre trabajadores actuales y nuevos y usando la fórmula de cálculo vigente.

▲ LUNES 19

Desde horas de la mañana, un grupo de unas 200 personas, según informes de prensa, bloquea la ruta 32 que conecta la capital con la provincia costera de Limón, a la altura de la comunidad de Limón 2000, con el fin de exigir mejoras en la infraestructura de la escuela de dicha comunidad. Adicionalmente, un grupo de manifestantes cierra el centro de educación.

Con una marcha en San José, guardaparques con el apoyo del SITRAMINAE y otras organizaciones protestan contra la falta de acciones del gobierno de Luis Guillermo Solís en la protección de las áreas de conservación del país. Según ellos, lo hecho ha sido insuficiente, lo cual se demuestra en el deterioro de las áreas protegidas. Por su parte, Édgar Gutiérrez Espeleta, ministro de Ambiente y Energía, rechaza las críticas y sostiene que el gobierno ha invertido más de \$25 millones. Entre las organizaciones que participaron de la marcha se citan el FECON y Sea Shepperd.

▲ MARTES 20

El SITRAINA presenta una denuncia contra Minor Rodríguez, presidente ejecutivo del INA, por los presuntos delitos de malversación de fondos, incumplimiento de deberes y peculado. Entre otras cosas, el sindicato señala la firma de un convenio con la OIT para la modernización de la institución, sin contar con la debida aprobación de la junta directiva. También denuncia gastos excesivos en comidas y viajes.

▲ JUEVES 22

El SIMUN anuncia que convocará a huelga en las próximas semanas ante la negativa de Luis Villalobos, alcalde de La Unión, de destituir a la vicealcaldesa María Rojas. Según denuncian desde el SIMUN, la funcionaria comete abuso de autoridad contra las y los trabajadores y mantiene controlada la comunicación entre ellos y la oficina de Villalobos. Asimismo, la señalan como una de las responsables de la situación financiera de la municipalidad, la cual sufre su mayor déficit en 25 años.

Mediante una carta, la ACOJUD insta a las y los diputados a proceder bajo criterios objetivos y transparentes en el nombramiento de los futuros magistrados y magistradas. Según esta organización, el país “no puede permitirse un Poder Judicial cuestionado” por lo que es fundamental que las y los legisladores no se dejen guiar por intereses político-partidarios en su elección.

▲ **VIERNES 23**

Con una concentración frente a Casa Presidencial, Hermes González, activista mexicano en derechos humanos, solicita que se detenga su expulsión del país. Según indica, la orden de expulsión obedeció a su participación colateral en un delito. Asimismo, declara que dicho delito prescribió y que su conducta durante los últimos 12 años ha sido intachable. Durante la protesta, González cuenta con el apoyo de otros activistas en derechos humanos.

▲ **LUNES 26**

Un grupo de pescadores y pescadoras artesanales de las provincias de Puntarenas y Guanacaste protesta en diferentes puntos de sus provincias como medida de presión contra la prohibición de actividades ligadas a su tipo de pesca. Diferentes medios consultados registran bloqueos en ambas provincias. Específicamente, uno sobre la ruta 21, a la altura de Liberia de Guanacaste, y, dos en Puntarenas, uno en Caldera y uno en Quepos. Entre otras cosas, las y los pescadores exigen licencias para la pesca de arrastre y un proceso gradual de restricción de las tallas mínimas para dos especies, el tiburón martillo y el pargo seda. Luis Felipe Arauz, ministro de Agricultura y Ganadería y rector de la pesca en el país, critica la manifestación y sostiene que el gobierno ha establecido acuerdos con las y los pescadores en casi todos los temas. Sobre la pesca de tiburón martillo, sostiene que buscan permitir solo la pesca incidental como una forma de proteger la especie. No obstante, en horas de la tarde, tras una negociación entre las partes, se anuncia un acuerdo para permitir el proceso gradual de restricción de las tallas mínimas de pesca y otros acuerdos.

▲ **MIÉRCOLES 28**

En horas de la mañana, trabajadores y trabajadoras del Ingenio Taboga se declaran en huelga como medida de presión para que se les paguen horas extra adeudadas. En el marco de la protesta, el grupo de manifestantes bloquea el tránsito a la altura de Bebedero de Cañas. Según la información consultada, representantes de la empresa se hacen presentes para iniciar la negociación.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACOJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
FECON	Federación Conservacionista Costarricense
BANCRÉDITO	Banco Crédito Agrícola de Cartago
IAFA	Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia
INCOFER	Instituto Costarricense de Ferrocarriles
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINSA	Ministerio de Salud
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
OIT	Organización Internacional de Trabajo
SFE	Servicio Fitosanitario del Estado
SIMUN	Sindicato Municipal de La Unión
SINDEU	Sindicato de Empleados de la Universidad de Costa Rica
SITRAINA	Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional de Aprendizaje
SITRAMINAE	Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Ambiente y
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UCR	Universidad de Costa Rica
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y Afines

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM